

## Pengaruh Modernisasi dalam Islam

### *The Influence of Modernization in Islam*

Mhd. Abror<sup>1\*</sup>, Rizqy Rahmadhaniati<sup>1</sup>

<sup>1</sup> 1STAIN Sultan Abdurrahman Kepulauan Riau

Jl. Lintas Barat KM.19 Ceruk Ijuk-Toapaya, Bintan, 29151, INDONESIA

\*Pengarang Utama: mhd\_abror@stainkepri.ac.id

DOI: <https://doi.org/10.30880/ahcs.2024.05.02.014>

#### Maklumat Artikel

Diserah: 03 April 2024

Diterima: 28 Mei 2024

Diterbitkan: 30 Jun 2024

#### Kata Kunci

Modernisasi, Islam, Pengaruh

#### Abstrak

Di zaman yang sudah serba moden ini, bukan hal baru lagi bahawa semua aspek terkena pengaruh dari modernisasi. Bahkan dalam agama sekalipun. Munculnya modernisasi ini menjadi hal yang penting untuk dibahas, untuk mengetahui dampak adanya modernisasi tersebut. Sebagai umat islam sudah menjadi keharusan untuk tetap menjunjung nilai islam dalam kehidupan yang sudah serba moden. Tidak mengubah apa yang sudah ditetapkan hanya karena adanya modernisasi kecuali hal tersebut mendesak atau dapat memudahkan kemaslahatan umat islam. Adanya modernisasi tidak membuat umat islam semakin jauh dari agama. Oleh karena itulah, penting bagi kita untuk menyaring apa saja yang masuk dan bagaimana hal tersebut mempengaruhi dalam beragama. Memperhatikan dampak positif dan negatif yang dapat saja masuk. Hal ini sebagai upaya tetap mempertahankan keimanan seorang muslim dalam menghadapi modernisasi. Adanya modernisasi akan membuat islam seharusnya menjadi lebih baik lagi dalam segala bidang dan semakin mendekatkan hambanya kepada Allah SWT.

#### Keywords

Modernization, Islam, Influence

#### Abstract

*In this modern age, it is no longer new that all aspects are influenced by modernization. Even in religion. The emergence of modernization is an important issue to discuss, to understand the impacts of modernization. As Muslims, it is imperative to uphold Islamic values in this modern life. We should not change what has been established just because of modernization, unless it is urgent or can facilitate the welfare of the Muslim community. Modernization should not make Muslims drift away from their religion. Therefore, it is important for us to filter what comes in and how it affects our religious practices. We must pay attention to the positive and negative impacts that may arise. This is an effort to maintain a Muslim's faith in the face of modernization. Modernization should make Islam better in all fields and bring its followers closer to Allah SWT..*

## 1. Pendahuluan

This is an open access article under the CC BY-NC-SA 4.0 license.



Dalam perkembangan tamadun masa kini, pemodenan tidak lagi pelik malah telah memasuki semua aspek kehidupan, hatta agama. Pemodenan juga boleh membawa maksud usaha membangunkan pendidikan, teknologi dan ekonomi dalam masyarakat Islam. Namun begitu, terdapat juga pengkritik modenisasi dalam Islam yang menganggapnya sebagai pengaruh budaya Barat yang bertentangan dengan nilai Islam. Pengaruh pemodenan yang mendatangkan kesan negatif inilah yang harus dielakkan oleh umat Islam.

Pemodenan seharusnya menjadikan seseorang Muslim itu lebih dekat dengan agamanya, bukan menjadikannya jauh dari prinsip agama dan hanya mementingkan dunia. Kemas kini sedia ada harus digunakan dengan betul. Dalam Islam, kehidupan masyarakat moden seharusnya berlandaskan Al-Quran dan Hadis. Islam memberikan kebebasan dalam kehidupan masyarakat moden tetapi ia tidak dibiarkan begitu sahaja, masyarakat moden masih menjunjung nilai kehormatan diri dan kehormatan, dan Islam tidak boleh diperlekehkan oleh sesiapa pun. Tujuan kajian ini adalah untuk mengetahui apakah pengaruh pemodenan terhadap kehidupan umat Islam. Dengan mengetahui perkara ini, diharapkan seseorang itu dapat melindungi dirinya daripada terjerumus ke dalam perkara-perkara yang tidak diinginkan dalam perkembangan modenisasi dan dengan pemodenan iman seseorang Muslim harus lebih kuat dan mendekatkan diri kepada Allah.

## 2. Metode Kajian

Penyelidikan ini merupakan kajian perpustakaan (*Library Research*) yang menggunakan buku sebagai sumber maklumat. Penulisan yang dimaksudkan bukan sahaja terhad kepada buku, tetapi juga datang daripada bahan sokongan lain seperti dokumentasi, kertas kerja dan laman web berkaitan perkara yang dibincangkan. Penyelidikan jenis ini menggabungkan penyelidikan deskriptif-kualitatif, yang bermaksud mengungkap masalah sesuai dengan kejadian atau realiti yang ada. Jadi penekanannya adalah untuk memberikan penerangan yang betul tentang keadaan asal yang sebenarnya berlaku dalam objek yang akan dibincangkan.

Metodologi yang digunakan dalam ulasan ini lebih memfokuskan kepada metodologi sejarah yang direkodkan mengikut masa peristiwa berlaku bermula daripada pendedahan semula peristiwa atau peristiwa terdahulu bergantung kepada urutan tempoh atau peperiksaan yang diperoleh daripada sejarah. Kajian ini menggunakan kaedah kualitatif deskriptif. Dengan mengumpul data menggunakan kajian perpustakaan iaitu mengambil rujukan ilmiah daripada buku, jurnal, al-Quran, hadis dan sebagainya.

## 3. Hasil dan Pembahasan

Modenisasi berasal daripada bahasa Latin iaitu *modenus* daripada perkataan 'modo' yang bermaksud jalan dan 'ermus' yang bermaksud tempoh masa semasa. Pemodenan juga dipanggil terkini atau terkinis. Pemodenan boleh diertikan sebagai proses perubahan masyarakat daripada masyarakat tradisional kepada masyarakat moden dalam semua aspek. Bentuk perubahan dalam pemodenan ialah perubahan terarah (*direct change*) berdasarkan perancangan (*planned change*) yang dinamakan Perancangan Sosial.

Pemodenan adalah fahaman yang sama dengan rasionalisasi, kerana rasionalisasi adalah satu proses yang mengubah corak dan prosedur pemikiran manusia tradisional kepada pandangan yang lebih maju, moden dan lebih rasional. Pandangan yang lebih rasional akan membawa kepada masyarakat yang semakin maju dalam perkembangan zaman.

Dalam masyarakat Barat, modenisasi bermaksud pemikiran, aliran, gerakan dan usaha untuk mengubah ideologi, adat, pemikiran dan sebagainya, yang kemudiannya akan disesuaikan dengan suasana baru yang dibawa oleh pembaharuan kemajuan sains dan teknologi. Pemikiran dan kemas kini ini juga akan merangkumi aspek keagamaan. Pemodenan dalam bidang agama di Barat bertujuan untuk menyesuaikan ajaran yang terkandung dalam agama mereka khususnya Katolik dan Protestan dengan pembaharuan dan falsafah moden dalam diri mereka. Aliran ini akhirnya menimbulkan sekularisme dalam kehidupan masyarakat barat.

Modenisasi harus mengandungi nilai al qur'an kerana empat alasan. Pertama, modenisasi dalam islam harus berisi kandungan al qur'an terkait aturan idup dalam perkembangan zaman. Kedua, para modenis islam dalam metode pembaharuannya selalu memastikan stagnasi perkembangan umat tetap sesuai sumber ajaran utama yaitu Al Qur'an. Ketiga, pemikiran dan pembaharuan islam dalam penafsiran ayat al qur'an yang bersifat *zhanni*, membuat modenis muslim harus dapat memahami al quran secara mendalam. Agar tidak terjadi masalah dalam penafsiran. Keempat, modenisasi dikaji lebih dalam dan secara komprehensif yang mana sebagai upaya untuk Kembali pada al qur'an dan hadits.

Modenisasi keagamaan bertujuan untuk menyesuaikan antara watak manusia dengan nilai-nilai agama Islam dan yang paling tepat ialah dengan menekankan prinsip kembali kepada Alquran dan Sunnah (Asry, 2019), Menurut Harun Nasution sebagaimana yang dikutip oleh Hamdani Hamid, Pembaruan (*al-tajdid*, modenisme) dalam Islam mempunyai arti pemikiran dan gerakan untuk menyesuaikan faham-faham keagamaan Islam dengan perkembangan baru yang ditimbulkan oleh kemajuan ilmu pengetahuan dan teknologi moden. (Al-din, 2017).

Konsep moden dalam islam memiliki ciri sebagai berikut:

1. Meningkatkan ketauhidan dan membersihkan diri dari hal yang mengandung syirik.
2. Meningkatkan ibadah serta menjauhkan diri dari bid'ah.
3. Menganjurkan hidup sederhana.
4. Mengembangkan idealism dan berusaha melepaskan diri dari kedudukan yang hina.

Gagasan modernisasi Islam secara umum lebih banyak dipicu oleh kesadaran dalam diri umat Islam dan pengaruh dari bangsa lain sebagai akibat adanya interaksi dan pembauran umat Islam dengan bangsa lain yang ada di berbagai wilayah. Umat Islam menyadari bahawa mereka mengalami ketertinggalan dari bangsa-bangsa barat yakni dari segi teknologi pendidikan ekonomi dan sebagainya. Atas dasar inilah perlunya pembaharuan dalam meningkatkan kemampuan di zaman yang sudah serba moden.

Munculnya gerakan pembaruan dalam Islam, merupakan bentuk kesadaran umat Islam dari ketertinggalan dan keterbelakangan yang dialami. Menurut catatan Delia Noer yang dikutip oleh (Dja'far, 2006). Modernisasi Islam yang ada di Indonesia berasal dari pertumbuhan di daerah di Minangkabau yang mana syekh Ahmad khatib menyebarkan pikiran-pikirannya yang merupakan pembaharuan dari Mekah. Dan juga adanya pengaruh pendidikan Timur yang menyebabkan munculnya semangat pembaruan dan pemurnian aqidah dalam diri yang menunjukkan bahawa mereka seakan-akan memisahkan diri dari golongan adat. Peradaban Islam banyak mengalami kemajuan pada masa moden yang dapat dilihat dari berbagai negara Islam, contohnya di Mesir, Arab Saudi, Irak, Iran, Malaysia, Brunai Darussalam, Kuwait, dan Indonesia. Kemajuan tersebut dapat dilihat dalam berbagai bidang, seperti arsitektur, sastra, dan kaligrafi.

Dalam arus modernisasi yang masuk sudah seharusnya umat islam tetap meneguhkan hatinya agara tetap pada keimanan yang sesuai dengan ajaran islam, tidak melenceng karena terikut pembaharuan yang terjadi. Sebagaimana Allah berfirman dalam Al-Qur'an surah Al-An'am ayat 153:

وَأَنَّ هَذَا صِرَاطِي مُسْتَقِيمًا فَاتَّبِعُوهُ وَلَا تَتَّبِعُوا السُّبُلَ فَتَفَرَّقَ بِكُمْ عَنْ  
سَبِيلِهِ ذَلِكُمْ وَصَّاكُمْ بِهِ لَعَلَّكُمْ تَتَّقُونَ

Ertinya : Sungguh, inilah jalan-Ku yang lurus, maka ikutilah! Jangan kamu ikuti jalan-jalan (yang lain) sehingga menceraikanmu dari jalan-Nya. Demikian itu Dia perintahkan kepadamu agar kamu bertakwa.

Sebagaimana yang dijelaskan ayat diatas umat islam sudah seharusnya berpegang teguh pada dasar ajaran islam yaitu Al Qur'an dan sunnah. Dan tidak mudah terpengaruh hal-hal yang dapat membawa keburukan bagi dirinya maupun orang lain. Kemajuan yang terjadi dalam masyarakat muslim memberikan pengaruh tersendiri bagi tiap-tiap orang. Tergantung bagaimana ia menerima hal yang berbau moden tersebut dan mengaplikasikannya dalam kehidupan. Pengaruh yang diterima dapat berupa dampak positif dan negatif. Dampak positif nya ialah sebagai berikut :

- a. Memperkuat Integrasi dalam Masyarakat. salah satu ciri manusia yang moden ialah memiliki sikap yang terbuka terhadap segala bentuk pengalaman dan perubahan. Dengan adanya sikap ini tentunya akan mempermudah proses komunikasi dan interaksi antar individu dalam masyarakat. terjadinya interaksi yang lancar akan membuat hubungan antar sesama semakin erat dan juga akan meningkatkan integrasi sehingga semakin kokoh.
- b. Peningkatan Ilmu Pengetahuan dan Teknologi. adanya kemajuan teknologi akan mengembangkan rasa ingin tahu dalam diri seseorang, dan ingin menciptakan hal baru lainnya. sikap Inilah yang dimiliki manusia yang berfikir moden dalam menyikapi kemajuan, kemajuan ilmu pengetahuan dan juga perubahan dapat disikapi sebagai hal positif yang dapat mengembangkan diri mereka. Peningkatan teknologi akan semakin menunjang banyak lini kehidupan.
- c. Maju dalam penggunaan teknologi. Pada zaman dahulu, tradisi keagamaan tidak ada satu pun unsur yang menggunakan teknologi. contohnya pengeras suara, pada saat ini pengeras suara merupakan hal yang sudah biasa digunakan berbeda dengan zaman dahulu. masyarakat kini lebih dapat menggunakan hal yang canggih dan dapat membawa manfaat. Dengan adanya teknologi mempermudah masyarakat untuk mencari informasi terkini mengetahui perkembangan yang ada didunia. masyarakat menjadi terus berupaya untuk mengembangkan ilmu pengetahuan dan teknologi, karena keduanya benar-benar dapat menunjang dalam aspek kehidupan.
- d. Menumbuhkan Efektivitas dan Efisiensi Modernisasi. mampu menciptakan efektivitas masyarakat yaitu menuju apa yang di inginkan sesuai sasaran. Dan efisiensi yaitu berupa hasil yang baik dan berguna. Hal ini memberi dampak positif dalam tradisi keagamaan, menjadikan sebuah tradisi atau kebiasaan lebih maju dan bermutu.

e. Terjadinya Pembaruan dalam masyarakat. Hadir nya modernisasi menyadarkan masyarakat untuk memiliki pemikiran yang semakin terbuka. Adanya teknologi dapat mempermudah manusia dalam berkomunikasi jarak jauh menjadi lebih mudah.

f. Meninggalkan kebiasaan lama. Modernisasi membawa sebuah perubahan yang baru, lebih baik dari yang sebelumnya. Masyarakat dapat menerima hal positif dengan adanya modernisasi sehingga membuat masyarakat memilih meninggalkan tradisi kuno yang cenderung memberikan dampak buruk, baik untuk agama, mental maupun pikiran.

g. Meningkatnya profesionalitas dan skill bekerja.

h. Perempuan dan Gender: Modernisasi juga telah berdampak signifikan pada peran perempuan dalam masyarakat Muslim. Ada pergeseran dalam persepsi dan perlakuan terhadap perempuan, dengan peningkatan kesadaran akan hak-hak perempuan dan kesetaraan gender. Banyak muslim modernis mendukung pemberdayaan perempuan dan memperjuangkan perubahan dalam interpretasi agama yang lebih inklusif.

Selain dampak positif masuknya modernisasi memberikan pengaruh negative kepada masyarakat. Macam-macam dampak negatif modernisasi ialah sebagai berikut :

a. Terjadinya Kesenjangan Sosial. Sebagian masyarakat yang terus mengikuti arus modernisasi yang terjadi dalam masyarakat menyebabkan kesenjangan sosial, sementara ada masyarakat lain yang ingin tetap dengan kondisi yang ada dan tidak mau mengikuti perkembangan. Hal ini dapat menimbulkan kesenjangan sosial yang terjadi karena perbedaan fasilitas, penghasilan, kemampuan dalam mendapatkan sesuatu.

b. Menumbuhkan Sikap Individualis. Pada saat ini, banyak orang cenderung lebih menyukai duduk di dalam rumah bermain gadget, dengan adanya internet kita sudah dapat bersosialisasi dengan teman-teman yang tempat tinggalnya jauh. Namun hal tersebut membuat kita menjadi malas untuk keluar rumah berinteraksi dengan orang-orang terdekat.

c. Meningkatkan pola konsumtif. Di zaman moden yang serba ada, telah tersedia berbagai macam barang kebutuhan masyarakat yang begitu melimpah. Keadaan ini menimbulkan pola hidup konsumtif dan berlebihan dalam memiliki suatu barang. Seseorang akan selalu memiliki keinginan untuk membeli atau menggunakan barang meskipun barang tersebut tidak terlalu penting terkadang hanya untuk kesenangan semata. Pola hidup yang seperti ini akan menimbulkan pemborosan dan menghambur-hamburkan.

d. Menumbuhkan paham materialisme. Materialisme merupakan pandangan hidup yang menilai segala sesuatunya dengan materi dan senantiasa berusaha untuk memperkaya diri dengan materi berlebih.

e. Munculnya keraguan dalam beragama. Kemajuan yang terjadi menyebabkan tercampurnya agama dengan budaya liberalisme. banyak terjadinya penyimpangan dalam prinsip akidah dengan mencampuradukan keimanan dan keyakinan agama dengan pengaruh liberalisme, Bahkan dalam hal menyangkut kitab suci (al-Qur'an), liberalisme teologis memandangnya sebagai kitab suci yang hanya berupa peninggalan sejarah bahkan ada yang mengatakan bahawa itu adalah hasil kreasi Nabi Muhammad sendiri.

f. Meningkatnya Kejahatan. Kejahatan adalah perbuatan yang melanggar hukum dan norma agama yang berlaku dalam masyarakat. Tindakan kriminal ini biasanya mengakibatkan kerugian harta benda, luka-luka bahkan kematian pihak lain. Tindak pidana seringkali disebabkan oleh berkurangnya rasa memiliki, kesenjangan sosial, sikap individu, persaingan yang tinggi dan gaya hidup konsumtif.

g. Ada demoralisasi. Modernisasi nilai dan sikap sendiri tidak hanya berdampak positif, tetapi juga berdampak negatif. Mereka yang salah mengartikan modernisasi dapat saja mengadopsi budaya atau perilaku baru yang sebenarnya tidak sesuai dengan tempat tinggal mereka.

h. Perubahan pemikiran dan ideologi. Pokok-pokok dan dasar-dasar keimanan dan keyakinan Islam dipertanyakan atau diinterpretasikan ke dalam makna yang lebih sekuler dan liberal. Meskipun Allah diyakini sebagai satu-satunya Tuhan umat Islam, keyakinan ini termasuk keyakinan lain bahawa Allah hanyalah sebuah nama dan terminologi untuk esensi Tuhan, yang dianut oleh agama lain.

i. Keterampilan yang Hilang. Modernisasi teknologi dapat menggantikan tenaga kerja manual dan keterampilan tradisional dengan teknologi otomatisasi, robotika, dan kecerdasan buatan. Hal ini dapat menyebabkan

hilangnya keterampilan tradisional dan hilangnya pekerjaan bagi orang-orang yang mengandalkan keterampilan manual.

j. Ketergantungan Teknologi. Salah satu contoh dampak negatif modernisasi teknologi dapat menyebabkan manusia menjadi terlalu tergantung pada teknologi. Ketika teknologi menghadapi masalah atau masalah, itu dapat menyebabkan ketidaknyamanan, kerugian finansial, dan kekacauan sosial.

k. Polusi dari elektronik. Limbah elektronik mengandung zat berbahaya yang merusak lingkungan, dan konsumsi energi yang berlebihan dapat menyebabkan pemanasan global. Pada bagian ini, penulis memaparkan hasil penelitiannya. Poin-poin yang disajikan dalam bagian ini didasarkan pada kesimpulan ilmiah daripada deskripsi yang sangat rinci dari sejumlah besar data.

#### 4. Kesimpulan

Modernisasi adalah suatu paham yang identik dengan rasionalisasi, karena rasionalisasi merupakan suatu proses yang mengubah pola dan tata cara berfikir manusia yang bersifat tradisional menjadi sebuah pandangan yang lebih maju dan moden dan lebih rasional. pandangan yang lebih rasional akan mengarahkan pada masyarakat yang semakin maju dalam perkembangan zaman.

Modernisasi telah memberikan pengaruh besar terhadap masyarakat Muslim di berbagai aspek kehidupan mereka. Perkembangan teknologi dan globalisasi telah membawa perubahan dalam gaya hidup, nilai-nilai, dan norma sosial. Hal ini dapat mengakibatkan penyesuaian dalam praktik keagamaan dan interpretasi agama. Modernisasi telah memberikan akses yang lebih luas terhadap pendidikan dan informasi bagi masyarakat Muslim. Hal ini telah mempengaruhi pola pikir dan pandangan mereka terhadap agama. Banyak muslim modernis mengadopsi pendekatan yang lebih kritis dan rasional dalam memahami agama, dengan mengintegrasikan pemikiran keislaman dengan pengetahuan moden.

Penting untuk dicatat bahawa pengaruh modernisasi dalam Islam dapat bervariasi dari negara ke negara, budaya ke budaya, dan individu ke individu. Tidak ada satu kesimpulan tunggal yang dapat mencakup semua pengaruh modernisasi dalam Islam, karena Islam memiliki beragam interpretasi dan praktik yang berbeda

#### Penghargaan

Penulis artikel ingin mengucapkan terima kasih dan rasa penghargaan kepada Pusat Pengajian Umum dan Kokurikulum, Universiti Tun Hussein Onn Malaysia atas peluang yang bermakna untuk penerbitan artikel ini.

#### Rujukan

- Agus Ardinansyah, Dhihram Tenrisau, Ismail Suardi Wekke (2018). *Ketidakjujuran Akademik Dalam Pendidikan Tinggi*. Universitas Hasanuddin, Sulawesi Selatan, Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Sorong, Papua Barat.
- Destari, D., Ismail, F. B. H., & Priya, S. S. S. (2024). Efforts to Increase Competence in The Development of Hots-Oriented Learning For Teachers. *International Journal Of Social And Education*, 1(1), 133-144.
- Ismail, F. H., Zainol, N. Z. N. B., Masruri, M., Borham, A. S., Kirin, A., & Muzana, Z. (2022, July). Quranic Perspective on Disaster Management: Analysis from Prophet Yusuf AS History. In *International Conference on Islamic and Muhammadiyah Studies (ICIMS 2022)* (pp. 187-195). Atlantis Press.
- Hadari Nawawi. (1993). *Metode Penelitian Bidang Sosial*, Yogyakarta: Gajah Mada Universiti Press.
- Harahap, syahrin. 2015. *Islam dan modenitas : dari teori modernisasi hingga penekanan kesalehan moden*. Jakarta: Kencana.
- Ismail, F. H., Husain, M. H. E., Sahimi, M. S., Kirin, A., Mohammad, C. A., & Ali, M. S. R. (2024). Hospice Care for Stroke Patients: Analysis of Issues and Challenges in the Hospice Care Model for Chronic Stroke Patients. *Revista de Gestão Social e Ambiental*, 18(5), e05057-e05057.
- Khatimah, H., & Ismail, F. B. H. (2022). Reformulation of Competency Development of Lecturers of State Islamic Religious Universities in Indonesia after COVID-19. *Asian Journal of University Education*, 18(1), 15-33.
- Rahman, Abdullah dan Hery nugroho. 2019. *Pendidikan agama Islam dan Budi pekerti*. Jakarta: Direktorat jenderal pendidikan Islam kementerian agama RI.
- Rahmawati, Ayu. 2022. *Dampak Positif Modernisasi Terhadap Tradisi Keagamaan*.